

# #Redes

**Explosiones en 'buscas' y 'walkies', el nuevo caballo de Troya que siembra el pánico en Líbano** | El Español, 20 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)

## **REAL**

La información al respecto aún no está plenamente verificada y hay algunas fuentes contradictorias. Se sabe que al menos dos lotes de dispositivos (buscas y walky-talkies) fueron alterados, escondiéndose una pequeña cantidad de explosivo potente (RDX, Semtex, ...) que se detonó, presuntamente mediante un ataque informático para recalentar la batería (lo que en ocasiones normales apenas causa problemas más allá de un riesgo de incendio). Se desconoce aún cómo se interceptó o cuándo cualquiera de los lotes y nada parece señalar que hubiese ningún registro ni cálculo en cuanto a ubicación o posición de los dispositivos. El ex-director de la CIA Leon Panetta ha sido una de las inesperadas voces que ha señalado el ataque como terrorismo sin precedentes y un peligro futuro considerable, al haberse transgredido múltiples normas y leyes, y generarse un clima de inseguridad que hasta ahora no había sido de este tipo.

[Vídeo de las declaraciones de Panetta en CBS](#) | [Noticia en La Razón](#)

**Niña de 13 años desaparecida desde principios de agosto hallada en la cárcel del condado de Beaver, según la policía** | CBS News, 4 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)

## **REAL**

Ocurrió en Pensilvania, EEUU. La niña estuvo desaparecida desde el 2 de agosto de 2024, pero fue “encontrada” por agentes de la policía del condado el 17 de agosto junto a otra mujer. Dio un nombre falso y mintió sobre su situación, asegurando vivir en la calle. La intervención policial desde luego es cuestionable, no habiendo sabido verificar la información dada por la niña, que tiempo después llamó a una desconocida (supo de su lugar de residencia por otra presa) para pedir ir a su casa al permitirse un egreso. Una amiga de esta mujer fue quien se percató de la identidad de la niña. Algo en lo que pensar es que se trata de una niña negra, afroamericana. Especialmente ante las declaraciones del fiscal del distrito (“moraleja - no mientas a la policía”, dijo). Se espera que haya cargos contra ella por resistirse a un arresto, robos en tiendas y falsear su identidad.

# #Redes

**El juez procesa al Grupo Antidroga de la Policía Nacional en Mérida por “organización criminal”** | elDiario.es, 4 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)

## **REAL**

Aunque pueda parecer una identificación muy severa, encaja en más de una de las [definiciones legales](#) de organización criminal. Se trata de un proceso judicial por los actos del Grupo de Estupefacientes durante varios años (2018 a 2021, al menos). España tiene problemas de corrupción policial relacionados con el narcotráfico. Se trata de un problema sistémico relacionado con un modelo (de seguridad ciudadana y salud pública) que cada vez es menos capaz de dar respuesta a las necesidades actuales. Algunos ejemplos recientes:

[Caen cinco policías nacionales en una operación antidroga en Alcalá de Guadaíra, en Sevilla](#) – ABC Sevilla, 17/09/2024

[La guerra interna que destrozó la comisaría de la Policía Nacional en Alcalá de Guadaíra](#) - Diario de Sevilla, 18/09/2024

[Comisario de Silla a una traficante: "Tú me das información y nosotros hacemos la vista gorda"](#) - Levante EMV, 18/09/2024

[Libertad con fianza para un policía preso por un alijo de 250 kilos de hachís incautado en l'Alfàs](#) - INFORMACIÓN, 19/09/2024

**Los principales editores de libros vencen la apelación de Internet Archive sobre el escaneado digital** | Market Screener, 4 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)

## **CAPCIOSA**

En el [artículo original](#) (Reuters) podemos encontrar más información. Si bien lo que se dice es cierto, hay que señalar que lo expuesto más allá del titular arroja bastante luz sobre el asunto. Harper Collins, Penguin Random House, Hachette Book Group y John Wiley & Sons denunciaron que Internet Archive tenía 129 títulos publicados por ellos que no cumplían el “uso justo” que exime de problemas con la ley de copyright. Internet Archive, una fundación dedicada a la misión de ofrecer la mayor biblioteca digital gratuita posible y almacenar páginas web y documentos digitales para no perderse, tiene

# #Redes

muchas otras obras (incluso de estas editoriales). Se trata de un caso bastante menos interesante en sí de lo que pudiera parecer en el titular con implicaciones muy serias que sin embargo no son las tratadas: se estrecha el cerco en qué es factible hacer con títulos registrados, aunque sea sin ánimo de lucro. Debido a cómo funciona Internet y el uso de material con copyright en él, aunque esto sea una decisión de un tribunal concreto en EEUU puede afectarnos a todo el mundo.

**Carvajal: "Sé lo que sufre Vinicius, pero España no merece que se le quite el Mundial" | MARCA, 5 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)**

## ***SENSACIONALISTA***

El propio Vinicius señala que cree que la mayoría de los españoles “no son racistas” y que el clima en el fútbol es culpa de “un pequeño grupo” que está ensuciando “la imagen” del país ([Onda Cero](#)). Esta polémica es un sinsentido para generar clicks. Primero, porque al margen de ideologías políticas u opiniones de jugadores de fútbol, se dan dos problemas: hay un problema innegable de racismo en el fútbol que está generalizado (sobre todo en Europa) y hay un problema con dónde se organizan los mundiales, porque basta ver cómo pocos futbolistas salieron a denunciar la vergüenza del mundial en Qatar. Segundo, porque la opinión de una persona que sufre racismo es respetable y hay que considerarla, sea quien sea; eso no significa que tenga poder o responsabilidad más allá de su libertad de expresión. Las consecuencias de una declaración así se fueron exagerando hasta que un par de semanas después ya no estamos hablando de una denuncia sobre el racismo.

**Rueda recoloca en Augas de Galicia al exconselleiro del PP que protagonizó un vídeo tirando basura al río | elDiario.es, 4 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)**

## ***SENSACIONALISTA***

La noticia es verídica: Agustín Hernández tuvo su circuito con un vídeo en 2018 “denunciando la suciedad de un río” arrojando restos que encontraba en la orilla al propio río ([enlace al vídeo](#)) cuando era portavoz del PP de Santiago de Compostela. La forma de titular y la noticia distraen con la escasa gravedad del acto de hace seis años y no se atreve mucho con los problemas de nepotismo evidentes del PP gallego ni se preocupa de la cualificación de Hernández. Los ataques de este tipo, al carácter de la

# #Redes

persona, son un atajo para señalar hipocresía o disonancia sin recurrir a algo de más peso (mejor opción) o al insulto (peor opción). Quizá sería más relevante señalar si hubo realmente alguna mejoría o hay algún plan o intención por parte de Hernández, fuera antes como Conselleiro de Medio Ambiente con Feijoo o ahora.

**Dos de cada cinco viviendas en Asturias están vacías, sin luz o sin uso más de la mitad del año** | La Voz de Asturias, 2 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)

## **REAL**

En la noticia se pueden verificar múltiples datos alarmantes. Asturias tiene un problema de vivienda que está creciendo y todo apunta, fijándonos en estos indicadores, a una burbuja causada por especulación con alquileres y potenciales beneficios privados del turismo, combinados con el resultado de la publicidad del gobierno del principado (“refugio climático”, nuevas campañas publicitarias...) y los “nómadas digitales” (personas que se mudan a zonas semi-rurales para teletrabajar) que aumentaron desde la pandemia de COVID-19. En resumen: Asturias está en un clima perfecto para la catástrofe. Esta noticia genera reflexiones más pesimistas aún si nos fijamos en otras con las que poder contrastar:

[El precio del alquiler en Asturias subió un 18,8% del año 2015 al 2022](#) – La Voz de Asturias, 19/08/2024

[¿Cómo es encontrar un piso de estudiantes en Gijón? Precios, barrios más demandados y cláusulas de alquiler](#) – La Voz de Asturias, 10/09/2024

[Barrio a barrio: las calles de Oviedo y Gijón con mayor porcentaje de pisos turísticos](#) - La Voz de Asturias, 18/05/2024

El riesgo del cortoplacismo no es uno que podamos correr ahora mismo. El cambio climático va a golpear a Asturias igual (ya lo hace), la vivienda es un derecho, y quien pagará el estallido de la burbuja no será quien “invirtió”, sino las personas de las que se extrae esa riqueza.

**La venta de vivienda se dispara en Asturias: duplica a la media nacional** | La Voz de Asturias, 4 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)

# #Redes

## **REAL**

Un fenómeno real pero que debemos analizar. ¿Por qué se compra tanta vivienda? La noticia nos da una pista: menos de la mitad (49,6%) se compran con hipoteca. Unido al aumento desproporcionado de compra, todo parece indicar que se compra como inversión. Invertir en vivienda, con el repunte de turismo y la subida de los alquileres, da para pensar. Un último apunte:

[¿Cuántos millonarios hay en Asturias? La región bate su récord y estas son sus posesiones](#) – La Nueva España, 11/09/2024

Quizá la desprotección a propietarios o la presión fiscal no es tan exagerada como se intenta exponer en los medios de comunicación.

**Al descubierto un chat de Telegram donde un grupo de propietarios se organizan para aprovecharse de sus inquilinos** | Público, 4 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

## **REAL**

El chat fue expuesto en redes por el [Sindicato de Inquilinas e Inquilinos de Madrid](#), concretamente en Twitter/X (publicación en la noticia).

Un problema frecuente, secreto a voces en España, es que a pesar de Ley de Arrendamientos Urbanos y de reformas para intentar evitar abusos de caseros/as hay formas de seguir haciendo “lo de siempre”. Sea de manera alegal o ilegal, se siguen haciendo “chanchullos” varios, desde el relativamente inocuo pero injusto cobro de honorarios de las inmobiliarias a arrendatarios, hasta saltarse normas de habitabilidad y seguridad en “alquiler de habitaciones”. Que las personas sin escrúpulos que se dedican a ganar dinero abusivamente a costa de alquileres se organicen no debería sorprendernos, pero sí al menos indignarnos.

**Agresión fascista en Xixón** | Nortes, 17 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

## **REAL**

Cuatro miembros de Núcleo Nacional, una organización fascista de corte neo-nazi y estética paramilitar, agredieron a un miembro del Sindicato de Estudiantes. La radicalización de distintos grupúsculos de extrema derecha es un problema silencioso

# #Redes

del que ya se saben los efectos posibles, como sucedió tras las elecciones en Estados Unidos o Brasil. Se trata de individuos azuzados a la acción violenta desde una ideología antidemocrática, y cada vez resulta más evidente que [emprenden estrategias terroristas](#) y se deben tratar como tal. Hay casos de muchos tipos en todo el país; algunos ejemplos:

[Cinco detenidos por agredir a dos personas que llevaban una camiseta antifascista en Valladolid](#) – El País, 19/09/2024

[Prisión provisional para tres de los detenidos por la agresión fascista en Castellón](#) - El Salto, 14/03/2024

[El PCE y el Soviet de Getafe denuncian agresiones LGTBIfóbicas y fascistas a cuatro de sus miembros tras el Orgullo](#) - Público, 01/07/2024

**Una esvástica en una plaza de Alpedrete: "Tenemos un problema secular con las bandas neonazis"** | Público, 4 de septiembre de 2024

## **REAL**

Esta noticia no debe quedar en anécdota. La polarización es un problema para la convivencia democrática. Este caso es “polarización”; es decir, se suele decir eufemísticamente para no señalar el problema real, que es que, al margen de una minoría política de escasa representación, nadie se toma en serio este problema. Es síntoma de la normalización de algo que no tiene que ver con la libertad de expresión. Hay ideas que pueden resultar aborrecibles que, sin embargo, no quede más remedio que tolerar. Sí hay límites, no obstante, en jamás permitir determinadas ideas que son inherentemente, desde su raíz, anti-humanas. Reducir este problema a discusiones entre minorías u oposición y gobierno, como sucedió con los símbolos fascistas (El uso “Defend [...]”, propio del nacionalismo blanco; la bandera con el logo de Noviembre Nacional y sus subgrupos neonazis) que se ven en [esta otra noticia](#) que señalaba las denuncias de Más Madrid Alpedrete sobre los mismos.

**Muere la atleta ugandesa Rebecca Cheptegei, rociada con gasolina y prendida fuego por su novio** | Público, 5 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

## **REAL\***

# #Redes

Lo primero que es necesario señalar es que el titular utiliza un lenguaje que se ha extendido en el periodismo internacional el cual es absolutamente intolerable. Mientras que desde medios alternativos o propagandísticos se llega a extremos ultra-absurdos de sensacionalismo y lenguaje inflamatorio, los medios “más serios y tradicionales” intentan seguir una línea neutra, aséptica, sin riesgos judiciales. Rebecca Cheptegei fue asesinada por su ex-pareja, [quien murió días después por el mismo fuego con el cuál la mató](#). Es un caso de violencia de género que debemos identificar como tal. La familia denunció a su asesino en agosto, ya que en los días de descanso tras su retorno al domicilio familiar, él la persiguió y acosó. Más información en [África Hoy](#) (23/09/2024, RTVE).

## **La Guardia Civil de Tenerife detiene a dos policías municipales por quedarse con el dinero de las multas impuestas a turistas extranjeros |**

La Razón, 15 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

### **REAL**

No solamente la noticia es real, sino que por el momento se decretó prisión para ambos agentes y la investigación de la Unidad Orgánica de la Policía Judicial encontró pruebas que demostraban que la actividad llevaba sucediendo varios años. Se encontraron múltiples multas sin tramitar y decenas de miles de euros. Se discute sobre la “ecotasa” o una reforma del modelo turístico. Vulneraciones de derechos como esta hacen mil veces más daño al sector (y no digamos a la imagen del país), y al igual que cuando el turismo causa daños, no puede barrerse bajo la alfombra.

## **La educación asturiana perderá casi un 30% de alumnado en los próximos trece años |**

El Comercio, 12 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

### **REAL/CAPCIOSA**

Esta noticia ayuda a comprender por qué muchas personas, mayormente profesionales dentro del sistema educativo, hacían comentarios jocosos ante declaraciones sobre la mejora de ratios en las aulas asturianas. El descenso de población joven no nos pilla de nuevo, pues la tendencia se conoce desde hace décadas y los estudios que menciona la noticia son de la década pasada.

# #Redes

No obstante, se debe señalar que la estimación no tiene por qué cumplirse, ya que el nuevo alumnado no tiene por qué venir de dentro de Asturias. Es decir, si Asturias es capaz de atraer población, el impacto será menor, y debería haber ese interés. Si se permite que descienda en exceso el número de alumnos y alumnas, es altamente probable que para cuando volviera a subir no se destinasen recursos nuevos que se suprimieron con su descenso. Al mismo tiempo, se debe pensar en por qué esa alarmantemente baja tasa de nacimientos y si la forma de lidiar con sus causas que tenemos actualmente sirve de algo o no.

**Bangladesh cierra más de 200 fábricas de la industria textil por las protestas** | Infobae, 12 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

## **INCOMPLETA**

La noticia es real. No menciona por qué esas protestas, sin embargo. Bangladesh tuvo una fuerte sacudida en julio por [protestas estudiantiles contra la "cuota laboral"](#), que reserva un tercio del empleo gubernamental para veteranos de la guerra de independencia. Fue una medida reintroducida por Sheikh Hasina, la ex-primera ministra, que dimitió ante las presiones públicas en agosto, huyendo a India, tras 20 años en el cargo. Durante sus años como primera ministra, las desapariciones forzadas han sido una constante; de estas, más de 700, casi un centenar aparecieron muertas y aún a día de hoy más de 150 siguen en paradero desconocido ([más información](#)). Amnistía Internacional [sigue detenidamente la situación del país](#) tras unas protestas con una severísima represión militar, con [más de 400 víctimas mortales](#) confirmadas y millares de heridos. Bangladesh es un país clave en la producción textil internacional, y las teorías conspirativas de su ex-gobernante no tienen por qué ser del todo falsas, aunque todo parece apuntar a que las presiones internacionales no vienen de quien ella señala.

**La llegada de 20.000 haitianos a un municipio de 60.000 habitantes de Ohio provoca caos y miedo entre los habitantes** | La Gaceta de la Iberosfera, 11 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia](#)

## **FALSA**

Para empezar, la propia mujer que comenzó el rumor [se ha disculpado públicamente](#). Un simple cotilleo viral se ha utilizado por parte de la extrema derecha para inventar un

# #Redes

absurdo de enormes proporciones como herramienta política. No, no han llegado 20.000 haitianos a Springfield, Ohio. No, [ni siquiera el hombre de la foto](#) es lo que pone en el pie: el tipo es de Columbus, a más de 60 kilómetros de allí, es estadounidense y estaba retirando dos gansos atropellados de la calzada. Dio aviso al servicio de vida salvaje local.

¿Por qué se disparan estos bulos? Ahora parece que [solo quedan los memes](#) pero se trata de un tema muy serio. Los inmigrantes haitianos [temen una oleada de violencia](#) porque todavía están bajo enormes presiones y los bulos ya se han difundido y creído lo suficiente. Todo esto, ¿por qué? Basta fijarse en qué sucedió [en Reino Unido hace unos meses](#). Hay personas dispuestas a incitar a la violencia contra minorías. Lo hemos vivido antes en la historia: desde la radio en Ruanda hasta los libelos de sangre.

**Un nuevo ataque israelí sobre la zona humanitaria en el sur de Gaza deja 40 muertos y más de 60 heridos** | elDiario.es, 10 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

## REAL

Las imágenes son devastadoras: el cráter [es de grandes proporciones](#), el ataque es deliberadamente sobre población civil de manera indiscriminada, y [no es ni mucho menos la primera vez](#).

Israel está actualmente atacando, también, Beirut y otras ciudades libanesas. A 24 de septiembre, ya son [más de 500 muertos](#) en bombardeos masivos, en solo 24h. El actual gobierno israelí ha causado más muertes de cooperantes internacionales, trabajadores de Naciones Unidas y voluntarios de ONGs en un año que ningún conflicto antes, con cifras aún discutidas pero todas rondando 300 personas ([New Humanitarian](#), [UNRWA](#)). Ocurre de manera similar con periodistas, [como denunciaba Periodistas sin Fronteras](#). Que casi 400 personas “protegidas” por su función y/o empleo según la legislación internacional hayan sido asesinadas en menos de un año no tiene precedente. Dando algún ejemplo: más de 150 periodistas (ReportiersSansFrontiers), se confirma, fueron asesinados en Palestina desde el 7/Octubre/2023. Comparando, [141 asesinados en México](#), uno de los países donde esta profesión es más vulnerable, son los datos oficiales de los últimos 25 años. Por otro lado, [el récord de trabajadores humanitarios muertos](#) se debe, principalmente, a los ataques contra Palestina: 280 identificados por Naciones Unidas en un año. Esto supone un aumento de casi el triple en un muy corto espacio de tiempo.

# #Redes

A esto hay que sumar más de 40.000 muertes civiles en Palestina solamente. Es el conflicto más letal en décadas, con más de 250 muertos al día.

**Prohibición de la espada ninja en la represión de armas planificadas del gobierno de Reino Unido** | Bernama, 18 de julio de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

## **REAL/INCOMPLETA**

Esta insólita noticia que trae la agencia de noticias la agencia nacional malaya es completamente real, [como comunicó la cuenta oficial del Ministerio del Interior en sus redes](#). Se enmarca en una serie de planes de seguridad ciudadana en respuesta a sucesos violentos. Ha sufrido burlas por lo extraño y críticas por lo inútil, dado que esta clase de prohibiciones no tienen efectos notables en la criminalidad y tasa de homicidios ni ofrecen una mejora significativa en la seguridad pública.

**Correos quiere lanzar un banco propio en 2025 para dejar atrás sus pérdidas** | El Confidencial, 9 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

## **REAL/SENSACIONALISTA**

Al margen de las críticas con respecto a si un servicio público debería preocuparse por obtener beneficios, cabe hacer dos apuntes. En primer lugar, Correos ya opera con dinero. correos ya presta servicios financieros varios (200.000 cuentas y 800.000 tarjetas prepago, sin mencionar giros postales). El fiasco con clientes a quienes se bloqueó su tarjeta no fue por correos en sí: la empresa irlandesa que las proporcionaba y gestionaba quebró. Esto lo cuenta la noticia, al igual que ya señala la anterior existencia de la Caja Postal.

En segundo lugar, es necesario hacer mención de cómo “este servicio público no funciona” es una estrategia que en España, [y no solo aquí](#), deberíamos ver venir. Si se intenta recortar y recortar, un servicio público empeora; por tanto, pensar que una alternativa es la privatización, que siempre asoma las orejas en cualquier conversación de esta índole, tiene que generarnos dudas.

# #Redes

**Un abogado de oficio exige el doble de minuta que la indemnización ganada** | Levante, El Mercantil Valenciano, 10 de septiembre de 2024 | [Enlace a la noticia.](#)

## **REAL/INCOMPLETA**

La noticia cuenta todos los datos. Es verídica, y es tristemente una prueba de que la justicia no es accesible a todo el mundo ni es, en última instancia, igualitaria. Falta de todos modos información suficiente para contrastar la gravedad del hecho o por qué este tipo de casos tienen lugar. Lo que está sucediendo es, en pocas palabras, ilegal.

Los plazos para enfrentarse a las injusticias del sistema son escasos y tenemos cada semana casos de prevaricación. Hay que hacerse más preguntas, incluso incómodas, sobre todo desde los medios, si realmente se hace periodismo.

**Advertencia: Entrenar una IA podría consumir tanta energía anual como países bajos** | BBC, 10 de octubre de 2023 | [Enlace a la noticia](#)

**Google y Microsoft consumen más energía que algunos países** | Tom's Hardware, 14 de julio de 2024 | [Enlace a la noticia](#)

## **REALES**

El consumo de energía necesario para mantener la infraestructura digital siempre ha sido más alto de lo que la población suele considerar. Hoy en día va en aumento, con una demanda energética cada vez mayor para los cuantiosos recursos que precisan los modelos de lenguaje extenso (LLM, large language models) que son la base de las "Inteligencias Artificiales", como ChatGPT. El estudio de de Vries que la BBC comenta por el momento se está confirmando: este año el aumento de consumo de Microsoft ha sido tanto que [han comprado Three Mile Island, en Pensilvania](#), una central nuclear que llevaba mucho tiempo inactiva y lugar del peor accidente nuclear de ese país. Planean reabrir en 2028 si consiguen la aprobación de los reguladores oficiales, y capearán la posible mala publicidad, porque es ahora mismo su alternativa más eficiente.

En cuanto a si podría ganarse más dinero, podemos hacer dos reflexiones. La primera, el mercado de la IA es muy volátil, basado casi enteramente en expectativas y emociones de inversores y empresas (más aún de lo que ya es el mercado bursátil). Esto supone que gigantes tecnológicos como Nvidia, que lleva una década de inversión en IA (buena parte ya en uso en sus sistemas), tuviera una fuerte caída en bolsa por no cumplir

# #Redes

expectativas. Se “recuperó” vendiendo acciones. Ahora mismo, casi todas las aplicaciones de la IA que generen beneficio o bien ya existían o bien son especulativas: muchas inversiones actuales pueden ser en vano, parte de una burbuja, o tardar años en generar beneficios. Nvidia mismamente va al alza, aunque no todos los expertos comparten una misma visión.

La segunda está más relacionada con el mundo terrenal que con los números en acciones y beneficios: ¿cuál es la ventaja real para la humanidad de este consumo ingente de recursos y la contaminación que conlleva? ¿Este crecimiento es real o solo es aumentar exponencialmente el expolio, la explotación...? EEUU no está invirtiendo en energías renovables. Las condiciones en las que se extraen materiales para chips y tarjetas son infrahumanas. Este gasto no es el que se dedica a “una IA” que “identifica” células cancerosas: es tener noticias mal identificadas en redes sociales, *deep-fakes*, y escribir un poco más rápido que con teclado predictivo.